
Eduardo
Mizón, ge-
rente general
Sodimac
Chile.

Alejandra Mustakis (iF, Kauel), Leo Prieto (Lemu) y Julieta Martínez (Tremendas) participaron
del panel moderado por Ignacio Franzani.
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dimiento: “Los nuevos emprendedores no lle-
gan diciendo cuánto van a ganar, sino qué pro-
blema quieren solucionar. Eso es esperanza”.
Además, hizo un llamado a redefinir el éxito em-
presarial: “Antes el ídolo era el que llegaba solo
adelante. Hoy es quien logra que muchas más
crezcan con él”.

La conversación también abordó la relación
entre tecnología y sostenibilidad. “Dos días de
uso de inteligencia artificial para generar imáge-
nes estilo Ghibli consumieron el agua que una
persona en EE.UU. usaría en 1.500 años. Esta-
mos usando herramientas poderosas para en-
tretenernos, no para resolver problemas reales”,
advirtió Prieto.

Martínez agregó que si bien la tecnología pue-
de ser una aliada, “debemos enseñar a las nue-
vas generaciones a usarla como herramienta, no
a depender de ella”.

“La inversión en sostenibilidad no tiene que
verse como un costo adicional”, afirmó Julieta
Martínez, fundadora de Tremendas y cofunda-
dora de Latinas for Climate, durante el panel
“Redefiniendo el futuro: Tecnología, ideas dis-
ruptivas y liderazgos que se la están jugando por
el futuro de las nuevas generaciones”.

Junto a Martínez, participaron el fundador
de Lemu, Leo Prieto, y la emprendedora Ale-
jandra Mustakis.

Prieto comenzó con una problemática: “El
100% de la economía global depende de la natu-
raleza, pero menos del 1% mide esa dependen-
cia”. En ese sentido, denunció que la sostenibili-
dad aún se trata como un área secundaria en
muchas compañías: “Esto no es caridad, no es
filantropía, es una variable de negocio”.

Alejandra Mustakis, por su parte, destacó el
cambio generacional en el mundo del empren-

La educación tecnológica y los “nuevos
emprendedores” son destacados como
esenciales para el futuro

ALGUNAS RESPUESTAS OBTENIDAS DEL DEBATE:

“La

sostenibilidad

es la gestión

responsable de

nuestros

impactos, pero

focalizándonos

en aquellos

impactos y

públicos de

interés que son

materialmente

relevantes

según nuestra

industria”.

EDUARDO MIZÓN
Gerente general de

Sodimac Chile

Gustavo Cruz
de Moraes.

Max Bello y María José Urrutia dialogaron sobre la economía azul, moderado por Octavia Rivas.
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Max Bello, por su parte, destacó el rol de las
comunidades costeras, en especial la de Juan
Fernández, como ejemplo de conservación ma-
rina. “El océano es el que nos ha venido com-
prando tiempo (frente al cambio climático).
Más del 90% del aumento de la temperatura lo
está absorviendo el océano. Pero también tiene
su costo”, advirtió.

El debate abordó además la industria de la
salmonicultura, temática que llevó a que ambos
panelistas coincidieran en la necesidad de di-
versificar la matriz productiva del sur de Chile.
“La Patagonia no le pertenece a la salmonicultu-
ra, es un refugio climático del planeta”, dijo Be-
llo, mientras que Urrutia destacó los avances en
cultivo de algas y tecnologías de producción te-
rrestre como caminos posibles de coexistencia
sostenible de la industria con el entorno. 

“Surfeando los océanos: la economía azul co-
mo palanca de crecimiento y desarrollo sosteni-
ble” fue el nombre del panel protagonizado por
María José Urrutia, cofundadora de Patagonia
Ocean Hub, y Max Bello, destacado experto en
políticas públicas oceánicas. En este panel, la
conversación se centró en la urgencia de poner
al océano en el centro de la agenda climática, no
solo como víctima del cambio, sino como prota-
gonista de la solución.

Desde la Patagonia, Urrutia llamó a abrazar
una “agenda de abundancia azul” que promue-
va la inversión en innovación tecnolígica oceá-
nica, fortalezca la regulación efectiva y fomente
la articulación multisectorial. “Por lo menos, es-
te es mi propósito: contribuir hacia una abun-
dancia azul y posicionar a Chile como un refe-
rente en tecnología oceánica”, enfatizó. 

El océano como protagonista del
cambio y de las soluciones en contra
del cambio climático

LOS PANELISTAS INVITAN A ENFOCARSE EN EL PERSONAJE AZUL:

“Todos acá

tienen una

llave súper

poderosa. Una

llave potente y

distinta para

cada uno. Esa

llave tiene la

función de

abrir una

puerta para el

cambio y

también de

cerrarla”.

GUSTAVO CRUZ
DE MORAES

CEO de 
Natura Chile.

cuidar el medio ambiente, pero sin do-
lor”, agregó, apuntando al desafío de fa-
cilitar la experiencia del consumidor.

Biggs aportó la mirada del sector re-
ciclador. Advirtió que “el reciclaje es
una parte de la economía circular, (…)
no es la panacea”, y que los principales
desafíos actuales son “temas bien do-
mésticos y administrativos”. Recono-

ció avances en regiones, pero insistió
en que “sí se necesita más infraestruc-
tura en regiones, sin duda”.

El panel coincidió en que avanzar
hacia una “cultura de la no basura” no
solo es deseable, sino urgente, expli-
cando que se requiere una articula-
ción efectiva entre empresas, ciudada-
nía, recicladores y Estado.

En la apertura del panel “La cultura
de la (no) basura”, se respiraba un am-
biente de urgencia, pero también de
colaboración. Margarita Ducci, direc-
tora ejecutiva de Red Pacto Global
Chile; José Luis Solórzano, gerente ge-
neral de Coca-Cola Andina Chile, y
Antonia Biggs, gerenta general de la
Asociación Nacional de la Industria
del Reciclaje (ANIR), fueron los encar-
gados de dar vida a esta conversación.

Ducci insistió en la necesidad de un
cambio cultural profundo: “La econo-
mía circular forma parte de un con-
junto de acciones que debemos hacer
para combatir el cambio climático,
que es imprescindible, que es urgen-
te”. Recordó que en Chile se generan
más de 17 millones de toneladas de re-
siduos sólidos al año, de los cuales so-
lo el 10% se recicla. “Tenemos claridad
en lo que hay que hacer”, enfatizó.

Por su lado, Solórzano destacó que
“la tecnología nos permite (…) entender
dónde y en qué barrio podemos tener
más residuos”, facilitando intervencio-
nes específicas. Mencionó que “el 50%
de las botellas que llegan a las mesas
son botellas retornables”, y subrayó que
el compromiso va más allá del discurso:
“Todos corremos por eso, por construir
eso”, refiriéndose a los incentivos inter-
nos ligados al reuso. “La gente evalúa

Redefiniendo los residuos desde
el interior de la sociedad misma y su cultura

BUSCANDO LAS CLAVES PARA UNA ECONOMÍA CIRCULAR EXISTOSA:

La economía circular fue el foco del panel de Antonia Biggs (ANIR), José Luis
Solórzano (Coca-Cola Andina Chile) y Margarita Ducci (Pacto Global), que fue
moderado por Arturo Catalán. 
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El escenario de startups congregó de manera
paralela durante gran parte de la mañana de ayer
a distintos referentes de biotecnología, minería y
el ámbito agroforestal. Los doce emprendedores
—con propuestas sostenibles para estos rubros—
tuvieron unos minutos para presentar su proyecto
y luego responder una serie de preguntas, en un
espacio conducido por el editor de Innovación “El
Mercurio”, Manuel Fernández. 

Otros emprendedores, que se presentarán hoy
en el mismo espacio, seguían atentos las palabras
de sus pares. Entre ellos se pudo observar a

Javier Rabba, de DockCharged, y César Bascuñán, de Lissi, quie-
nes se subirán esta mañana al escenario, cuando se presenten
startups de gestión hídrica inteligente, revolución energética y
construcción para el futuro. 

Las presentaciones y entrevistas estarán disponibles en Emol
en los próximos días.

ESCENARIO DE STARTUPS CONGREGA
A REFERENTES DE BIOTECNOLOGÍA,
MINERÍA Y SECTOR AGROFORESTAL
(Y CONTINÚA HOY)

Hoy se pre-
sentarán star-

tups de gestión
hídrica inteli-

gente, energía
y construcción. 
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“Estamos construyendo de la primera planta de revalorización
de residuos ferrosos a nivel mundial”, reveló Nadac Reales, fun-
dadora de Rudanac Biotec. ¿Qué son los residuos ferrosos? “Todo
lo que tenga que ver con acero, acero vulcanizado, caucho y
neumáticos fuera de uso”, responde la emprendedora y agrega:
“Es muy innovador porque es un proceso biotecnológico, en donde
utilizamos microorganismos que tienen la capacidad de procesar-
lo a cero. Con esa revalorización le vamos a poder dar una segun-
da vida de uso tanto al acero como al caucho que se genera”.

Ya cuentan con los permisos de construcción y estará ubicada
en el Barrio Industrial La Negra. “Es como el nexo entre la indus-
tria minera y la ciudad”, explica. Estima tener la planta lista en
agosto para comenzar con una pre-inauguración. “Vamos a tener
la capacidad de procesar 200 toneladas de residuos industriales
mensuales”, proyecta. 

EMPRENDEDORA ENTREGA DETALLES DE SU
PLANTA DE REVALORIZACIÓN DE RESIDUOS
FERROSOS EN ANTOFAGASTA

Nadac Reales, fundadora de Rudanac Biotec, expuso en el
escenario de startups. 
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“Tenemos oportunidades de aprender de nuestros errores. La
salmonicultura es un error grave, pero que no quita que el mundo
va a necesitar acuicultura, por ejemplo, de algas”, disparó Gon-
zalo Muñoz, champion de la COP25 y cofundador Manuia y
Ambition Loop casi al final del primer panel de la jornada, que
protagonizaba junto a la presidenta de la CPC, Susana Jiménez. 

“Me parece gravísimo que digas que es un error la salmonicul-
tura. No sé si lo quieres corregir”, le hizo ver la líder gremial. “No
digo la salmonicultura en sí misma... digo, ha cometido una can-
tidad de errores, de los cuales ha tenido la oportunidad de apren-
der, y sí, lo digo con total seriedad”, reconoció Muñoz. Luego que
finalizara el panel, se les pudo ver a ambos seguir conversando en
buenos términos al costado del escenario.

LAS DECLARACIONES EN TORNO A LA
SALMONICULTURA QUE ENCENDIERON LA
CONVERSACIÓN ENTRE JIMÉNEZ Y MUÑOZ 

Tras bajar del
escenario, se

les pudo ver a
ambos seguir

conversando a
un costado. 
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El evento no solo reunió a actores clave del mundo empresarial
y del ecosistema de innovación, sino que también convocó a una
destacada generación de emprendedores que han sido reconoci-
dos por su impacto y trayectoria. Así, era posible ver a varios
ganadores de Avonni dando vueltas, como también a aquellos
galardonados del premio Startup del Año, que entrega anual-
mente Innovación “El Mercurio”. De este último grupo, dos de
ellos se subieron al escenario paralelo: Pewman Innovation y
NeoCrop. En total, además de las 12 startups que se subieron a
la tarima, cinco habían sido ganadores del premio Avonni, con
una alta presencia femenina. Se trata de las empresas Rudanac
Biotec, Protera, ChucaoTech, Domolif y NeoCrop. 

Se espera que hoy se repita el panorama. Nombres como
Strong by Form (ganadores del premio Startup del Año 2020)
también estarán presentes en el Escenario Startups. 

LOS PREMIADOS EMPRENDEDORES QUE FUERON
PARTE DEL ENCUENTRO: DESDE GANADORES DE
AVONNI A STARTUP DEL AÑO 

Francisca Castillo, de NeoCrop; Nadac Reales, de Ruda-
nac, y Marcela Ruiz, de Acústica Marina, todas ganadoras
de Avonni. 
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